

20/01/2021

- 
- Enfermería y Practica Alternativas de salud.
  - Morales Hernández Felipe Antonio
  - Licenciatura en Enfermería
  - Jorge Alberto Rojas Satos
  - 8°-C

# Medicina Tradicional y Salud.



## Bases conceptuales de: salud, enfermedad, medicina, atención a la salud.

### Salud

De acuerdo a la OMS.



La medicina tradicional



Es la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que se utilizan para mantener la salud, tanto física como mental.



También se conoce como: complementaria, alternativa, popular, blanda, marginal, no oficial, no ortodoxa y no convencional.

### Atención a la salud



Se le conoce como al conjunto de procesos a través de los cuales se concreta la provisión de prestaciones y cuidados de salud a un individuo, un grupo familiar, una comunidad y/o una población.

Sin desdeñar la valides de algunas de las terapias de la MT



Los cuatro principios fundamentales de la bioética



- Autonomía
- Beneficencia
- No maleficencia
- Justicia.



### Enfermedad



Según la OMS



Alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestada por síntomas y signos característicos, y cuya evolución es más o menos previsible

### Medicina



Es una ciencia encargada del estudio de la vida y muerte de los seres humanos.



Se especializa en todas las áreas que hacen referencia en cuanto a su salud, diagnóstico, tratamiento y prevención de las enfermedades.

# Antecedentes históricos de medicina tradicional: maya, azteca, principales etnias del Estado.

## Medicina tradicional maya



Se basa en una cultura, cosmovisión y espiritualidad propias.

La naturaleza está por encima de los hombres, determinando sus vidas y su proceso de salud-enfermedad

### La Medicina Maya

Considera al hombre como parte integrante e interactuante del cosmos y la sociedad, por lo que todas las actividades del individuo

El pensamiento holístico de la medicina Maya relaciona íntimamente el cuerpo y el alma, relaciona todas las partes y órganos del mismo cuerpo, relaciona el cuerpo con el tiempo cósmico, y relaciona el cuerpo con el frío-calor.

### Médicos Mayas

De acuerdo con el origen de la enfermedad, se distinguen tres clases de médicos mayas

#### Ah men

Básicamente era considerado como un profeta o adivino, se encargaba de tratar todo lo relacionado con los aspectos espirituales o religiosos por medio de rituales en los que recibía indicaciones, apoyo y protección de los dioses a través del "zastún"

#### Pul Yah

Era identificado como un Brujo Hechicero cuya principal habilidad era o es la de ahuyentar los "malos vientos" o espíritus mediante ritos que incluían animales e ídolos de barro.

#### Dzac Yah

Estos eran los verdaderos médicos mayas, puesto que tenían un amplio conocimiento de las plantas medicinales y sus propiedades curativas.

## Medicina tradicional Azteca Antigua

### Los aztecas

Tenían una relación amor-odio con sus dioses y se veían a sí mismos como meros peones en las manos de las deidades.

Una enfermedad podía ser vista como una retribución por no seguir estrictamente una extensiva lista de rutinas del hogar

Podían también ser infligidas por la simple razón del entretenimiento de una deidad particular.



### Curandero azteca

- ATLAN TLACHIXQUI
- MATLAPOUHQUI
- MECATLAPOUHQUE
- NAHUALLI
- PAHINI
- TEMIXIHUITIANI
- TEPALEHUIANI.
- TETLACHIHUIANI
- TETONALTIH
- TEXOXQUI
- TEYOLLOHCUANI
- TICITL

## Referencias

UDS. (s.f.). *plataformaeducativauds*. Recuperado el 17 de enero de 2021, de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LEN/f829e59a6ba3c2d320fd074dddc52707-LC-LEN802.pdf>